

si vous voulez éviter de voir votre malade s'acheminer de l'appendicite chronique vers la tuberculose pulmonaire.

Enfin, je tiens à vous dire quelques mots d'une dernière catégorie de malades, chez lesquels la tuberculose peut être la conséquence de défaillances enzymatiques provoquées par l'entéro-oclite.

Mon élève et ami, Justin Roux (de Cannes), vient de publier les premiers résultats des recherches expérimentales qu'il poursuit depuis deux années et qui tendent à établir l'importance des défaillances enzymatiques protéolytiques et tyolytiques des glandes digestives ; dans la pathogénie de la tuberculose ulcéreuse et caséuse ; cette altération des ferments digestifs normaux, constatée dans la tuberculose par d'autres observateurs, et notamment par Loeper et Esmonet pour le ferment pancréatique, est appelée, à mon sens, à jouer un rôle important.

Ces recherches nous conduiront, j'en ai la conviction, en raison des premiers résultats que j'ai déjà obtenus, à une thérapeutique autrement rationnelle et efficace que celle qui a été si en honneur dans ces derniers mois et qui consiste à chercher la guérison de la tuberculose dans une sérothérapie plus ou moins problématique.

Quoi qu'il en soit, les malades qui, précisément, font ces défaillances enzymatiques caractérisées, sont souvent, en même temps, des appendiculaires, des sujets dont le tube digestif, dans toutes ses parties, fonctionne mal. Ces faits sont utiles à connaître, non seulement au point de vue didactique, nosographique, mais aussi au point de vue thérapeutique.

Terminons par les conclusions pratiques que peuvent comporter les considérations que je viens de passer en revue. Elles sont de deux ordres : les unes concernent le diagnostic, les autres la thérapeutique.

L'importance diagnostique de cette étude des relations de l'appendicite chronique avec la tuberculose pulmonaire est grande. Deux conditions peuvent se présenter : le malade est atteint d'appendicite chronique ou de tuberculose ? Ou bien, il est atteint, à la fois, d'appendicite chronique et de tuberculose ?

Pour trancher la première question, il faut faire un examen complet, détaillé, du sujet, se renseigner très exactement sur ses fonctions digestives, ses antécédents, pousser l'interrogatoire aussi